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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

Ata da 5ª reunião ordinária, realizada no dia 07 de dezembro de 2021. 3 

 4 

No dia 07 de dezembro de 2021, às 09h00min os conselheiros do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, reuniram-se por videoconferência através do aplicativo 6 

Zoom. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes - Poder Público 7 

Estadual: Ciro Leonardo Rabelo Coelho (IGAM) – Titular, Neivaldo Luis Mon-8 

teiro (IEF) – Titular, Érica Francisca de Paula Araújo (DEER) – Titular, Tais 9 

Fernanda Martins Ferreira (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMA-10 

TER) – Titular, Eleusa Maria de Lima e Silva (SES) – Titular, Aline Aparecida 11 

Cavalcante de Oliveira (SES) – Suplente; Representantes Poder Público Munici-12 

pal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Sophia Lorena Pinto Vieira 13 

(Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – Titular, Denys Herculano de Castro (Pre-14 

feitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Alexandre Stehling dos Santos 15 

(Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, José do Carmo Pereira Machado (Pre-16 

feitura Municipal de Brasilândia de Minas) – Titular; Representantes de Usuários: 17 

Saulo de Lima Bernardes (COPASA) – Titular, Gustavo Lino Mendonça (SAAE 18 

Buritizeiro) – Suplente, Alexandre Augusto Soares Matos (IBRAM) – Titular, Re-19 

nato Júnio Constâncio (Consórcio CEMIG) – Suplente, Adson Roberto Ribeiro 20 

(IRRIGANOR) – Titular, Marcelo Geraldo Landim Carvalho (Condomínio dos Ir-21 

rigantes  Entre Ribeiros) – Suplente, Osvaldo Batista de Souza (Sindicato dos 22 

Produtores Rurais de Paracatu) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato Rural de João Pi-23 

nheiro) – Suplente, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) – Titular; 24 

Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas Dioce-25 

sana de Paracatu) – Titular, José Eduardo Trevisan Moraes (ADESP) – Suplente, 26 

Afonso de Jesus Silveira Andrade (ASPROM) – Titular, Luís Fernando Barreto 27 

(AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Tobias Tiago 28 

Pinto Vieira (MOVER) – Suplente e Bruno Peres de Oliveira (ASCON) – Suplente. 29 

Convidados: Frederico Franco, Marcos Guimarães, Claudio Antonio Di Mauro, 30 

Mauro da Costa Val, José Carlos – NewVision, Marcelo Fonseca (IGAM), José 31 

Américo Carniel e Domingos Santana. Assuntos em Pauta:  01) ABERTURA 32 

PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PA-33 

RACATU – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio iniciou a 34 

reunião falando do evento que teve na ultima sexta feira realizada na Prefeitura Muni-35 

cipal de Paracatu, falou sobre os usos irregulares da água da Bacia. Em seguida 36 

informou que foi criada uma comissão de umas 06 pessoas que estavam no evento, 37 

que vão se reunir para compilar as propostas que serão encaminhadas para quem for 38 

de direito e obrigação. Agradeceu a participação de todos e em especial ao Claudio Di 39 
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Mauro, que daqui a pouco terá apresentação de um ponto de pauta. Sendo assim An-40 

tônio Eustáquio, declarou aberta a reunião e passou para Adson Ribeiro fazer a 41 

conferencia de quórum. 02) CONFERÊNCIA DE QUÓRUM – ADSON RIBEIRO: 42 

Adson informou que o quórum havia sido atingido e assim passou para o próximo 43 

ponto de pauta. 03) APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 44 

DIA 05/10/2021 - ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio infor-45 

mou que a Ata já havia sido enviada aos conselheiros para fazerem as devidas 46 

considerações e em seguida colocou em votação a aprovação da Ata da Reunião Ordi-47 

nária do CBH-Paracatu do dia 05/10/2021. A mesma foi aprovada por contendo uma 48 

abstenção do Renato Júnio Constâncio e aprovada pelo restante dos presentes. Em 49 

seguida passou para o próximo ponto de pauta. 04) INFORME DAS CORRESPON-50 

DÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS – ADSON ROBERTO RIBEIRO: Adson 51 

inicialmente leu o ofício em resposta ao Ofício Circular IGAM nº 06/2021 informando 52 

que o CBH-Paracatu encaminhou por e-mail a Portaria IGAM nº 77/2021 para todos 53 

seus conselheiros, leu também ofício enviado para o Ministério Público solicitando 54 

que as informações a respeito dos chacreamentos sejam solicitadas a Prefeitura Muni-55 

cipal de Paracatu, ofício à Prefeitura de Paracatu, informando que houve a 56 

apresentação de proposta da Construção de Barragem no Santa Isabel na plenária, pro-57 

posta essa que foi aprovada por unanimidade dos membros do CBH-Paracatu presentes 58 

na reunião do dia 05 de outubro de 2021. Leu ofício enviado ao Movimento Verde 59 

informando que a proposta apresentada diante a plenária do CBH-Paracatu, “Projeto 60 

Hidroambiental a ser implantado no Alto São Pedro em Paracatu”, informamos que a 61 

plenária do CBH-Paracatu foi favorável ao projeto e aprovado por unanimidade dos 62 

conselheiros presentes e consequentemente o CBH-Paracatu será parceiro institucional 63 

deste projeto do Mover. Ofício ao Ministério do Desenvolvimento Regional, solici-64 

tando maiores informações sobre o Polo de Irrigação recém criado e que o CBH-65 

Paracatu seja incluído nos grupos de discussões. Ofício enviado a Gerência de Apoio 66 

aos Comitês de Bacias Hidrográficas em resposta ao e-mail recebido sobre o retorno 67 

ao trabalho presencial do Auxiliar Administrativo de cada Comitê, informa que a di-68 

retoria do CBH-Paracatu opta que o servidor Frederico Garcia de Melo Franco, 69 

continue em teletrabalho uma vez que os trabalhos estão otimizados desta forma. Ofí-70 

cio à Prefeitura de Brasilândia de Minas sobre a questão das dragas, solicitando 71 

informações mais detalhadas desta draga, pois com esses dados será possível buscar o 72 

licenciamento ambiental dentro da Câmara de Atividades Minerarias do COPAM para 73 

que sejam verificadas as condicionantes, o que foi proposto dentro do processo de 74 

licenciamento dessa atividade e em seguida seja enviada correspondência com as in-75 

formações obtidas para o órgão que licenciou essa dragagem. Ofício ao Condomínio 76 

de Irrigação de Paracatu solicitando que seja realizada reunião para tratar entre o Con-77 

domínio de Irrigação e a diretoria do CBH-Paracatu. Ofício à IRRIGANOR, 78 

solicitando apresentação na reunião plenária de dezembro do CBH-Paracatu sobre o 79 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  

DO RIO PARACATU 

 
GESTÃO 2018/2022 

 

3 

 

recém criado Polo de Irrigação Sustentável no Noroeste de Minas. Em seguida falou 80 

das correspondências solicitando apoio/parceria para confecção de calendário de 2022. 81 

Ofício ao IGAM, informando que o termino da Portaria IGAM nº 77 de 2021. Ofício 82 

ao IGAM de solicitando de cumprimento de condicionantes. Ofício ao CBH-São Fran-83 

cisco, informar que o CBH-Paracatu enviou ao Ministério de Desenvolvimento 84 

Regional solicitando informações sobre o Polo de Irrigação do Noroeste e esta corres-85 

pondência tem intuito de caso o Comitê ache necessário fazer a mesma solicitação. 86 

Ofício ao Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias Hidrográficas, indicando represen-87 

tante do CBH-Paracatu para 70ª Reunião Ordinária do Fórum Mineiro de Comitês. 88 

Ofício ao CBH-São Francisco solicitando representante do CBH-São Francisco repre-89 

sentante para participar do 3º Seminário Água para Todos realizado pelo CBH-90 

Paracatu do dia 03 de dezembro de 2021 em que foi indicado Adson Ribeiro. Solici-91 

tação de Parceria no 3º Seminário Água para todos – BEVAP. Ofício à Promotora de 92 

Justiça convidando para participar da Reunião Ordinária do CBH-Paracatu e Ofícios 93 

aos parceiros do CBH-Paracatu solicitando reajuste no valor da parceira com o CBH-94 

Paracatu. Ofício à Casa de Cultura de Paracatu de solicitação de local para 2ª Reunião 95 

Extraordinária da CTOC de 2021. Leu resposta da SEAPA sobre participação no 3º 96 

Seminário Água para Todos. Informou que houveram 07 convocações de reunião de 97 

instalação de CGL’s. Ofício retorna Parecer Técnico do Processo 18102-2020 para 98 

reanálise da SUPRAM-NOR. E correspondência de Jueli com considerações sobre o 99 

3º Seminário Água para Todos. Em seguida passou para o próximo ponto de pauta. 05) 100 

RELATO, PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELIBERAR – ADSON 101 

ROBERTO RIBEIRO: Adson informou da aprovação da DN nº 27/2021 e que o 102 

ponto de pauta de aprovação da DN nº 28/2021 será retirado de pauta por não ter sido 103 

enviado ainda pelo IGAM o Plano de Comunicação para ser aprovado nesta reunião. 104 

Sem seguida passou para o próximo ponto de pauta. 06) “A CRISE HÍDRICA? 105 

QUAIS AS FUNÇÕES DOS COMITÊS?” – PALESTRA PROFERIDA PELO 106 

PROFESSOR CLAUDIO DI MAURO (GEOGRAFO COM MESTRADO E 107 

DOUTORADO PELA USP E REPRESENTANTE DA UFU NO CBH-PARANA-108 

ÍBA): Claudio Di Mauro, inicialmente agradeceu ao convide e oportunidade e em 109 

seguida começou sua apresentação, quais as responsabilidade e atribuições dos repre-110 

sentantes de Comitês de representação nos Comitês de Bacias. Falou dos conflitos com 111 

relações dos seus representantes e dos impactos gerados, as preocupações e atenções 112 

a serem tomadas dos Comitês e de seus representantes. Após uma detalhada apresen-113 

tação e manifestação de alguns conselheiros, foi passado para o próximo ponto de 114 

pauta. 07) DISCUSSÃO DA COBRANÇA PELO USO DE RECURSOS HÍDRI-115 

COS NA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU – MARCELO 116 

FONSECA: Marcelo da Fonseca falou que estamos num momento de discussão da 117 

cobrança em que isto ficou parado durante muito tempo dentro dos Comitês de Bacias, 118 

a última implementação de cobrança que teve no estado foi em 2017 na Bacia do Pará 119 
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e os outros Comitê nunca se dispuseram ou quando começavam, começavam bem in-120 

sipientes a discussão da cobrança. Houve a edição de um decreto pelo governador em 121 

que consolidou uma diretriz da cobrança. Antes mesmo do decreto, houve um com-122 

promisso do governo de não contingenciar mais os recursos da cobrança. Na passado 123 

grande parte da arrecadação não foi efetivamente repassada aos Comitês. Informou 124 

que alguns Comitês já estão em fase de aprovação da Cobrança e que o restante dos 125 

Comitês tem até 2023 conforme este decreto, para discutir a cobrança colocando a 126 

realidade de seu Comitê ou aplicará a regra mínima estabelecida pelo Conselho Esta-127 

dual de Recursos Hídricos. Mas que cabe a autonomia do Comitê para fazer a 128 

modulação de acordo com a realidade do Comitê então é importante o CBH-Paracatu 129 

iniciar a discussão da cobrança de imediato, pois é a cobrança só começa no exercício 130 

posterior a sua aprovação. Em seguida Marcelo agradeceu e passou a palavra para que 131 

os conselheiros fizerem seus comentários. Após isso, foi passado para o próximo ponto 132 

de pauta. 08) APROVAÇÃO DA DN Nº 27/2021 QUE APROVA O PLANO DE 133 

CAPACITAÇÃO DO CBH-PARACATU – PROCOMITÊS – ANTÔNIO EUS-134 

TÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio pediu para Frederico Franco compartilhar 135 

e ler a DN nº 27/2021. Frederico fez isso, e em seguida mostrou o plano de capacita-136 

ção e leu as partes mais importantes e após algumas considerações de alguns 137 

conselheiros Antônio Eustáquio colocou em votação. A DN nº 27/2021 que aprova o 138 

plano de capacitação do CBH-Paracatu foi aprovada por unanimidade dos votos. 09) 139 

APROVAÇÃO DA DN Nº 28/2021 QUE APROVA O PLANO DE COMUNICA-140 

ÇÃO DO CBH-PARACATU – PROCOMITÊS – ANTÔNIO EUSTÁQUIO 141 

VIEIRA: Ponto de pauta retirado de pauta por ainda não ter recebido do IGAM a 142 

minuta do Plano de Comunicação. 10) AVALIAÇÃO DO COMITÊ 2021, CON-143 

FORME DN CERH Nº 41/2012 – SECRETÁRIO ADSON ROBERTO 144 

RIBEIRO: Definição e aprovação do Calendário de Reuniões 2022: Frederico 145 

Franco compartilhou a minuta do Calendário de reuniões referente ao ano de 2022 146 

informando que as datas de reuniões continuam da mesma forma, nas datas das pri-147 

meiras terças-feiras dos meses pares. E em seguida Antônio Eustáquio colocou em 148 

votação a aprovação do Calendário de Reuniões de 2022 em que foi aprovado por 149 

unanimidade dos votos. Realização da autoavaliação do comitê referente a 2021: 150 

Frederico Franco compartilhou a Autoavaliação e Adson foi lendo cada tópico e os 151 

conselheiros foram comentando e votando na nota que mais cabe na Autoavaliação, 152 

em que após computada a nota final da Autoavaliação do CBH-Paracatu referente o 153 

ano de 2021, foi de 4,6875. Apreciação e aprovação do Plano de Ações Estratégicas 154 

do ano de 2022: Marcos Guimarães leu o Plano de Ações Estratégicas do ano de 155 

2022, e citou as principais alterações referente ao Plano de Ações Estratégicas do ano 156 

de 2021 e em seguida foi aprovado por unanimidade dos votos. 11) ASSUNTOS GE-157 

RAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: Alguns conselheiros fizeram 158 

suas considerações finais, da última reunião, desejaram feliz natal e prospero ano  159 
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novo. 12) ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, An-160 

tônio Eustáquio agradeceu a presença de todos e assim declarou encerrada a reunião. 161 

 162 

 163 

APROVAÇÃO DA ATA 164 

 165 

 166 

 167 

 168 

Antônio Eustáquio Vieira 169 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 170 

 171 

 172 

 173 

 174 

Adson Roberto Ribeiro 175 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 176 


